

ach 6999

1740-1829

000 178219

P. C10

EL MERCURIO — Lunes 25 de Junio de 1990

Se Recordó Aniversario de Natalicio del Abate Molina

- Religioso jesuita nació cerca de Villa Alegre un 24 de junio de 1740. Entre sus grandes obras destacan su teoría de la evolución, planteada 44 años antes que la de Charles Darwin, y su serie de libros descriptivos de Chile.

Ayer se recordó el natalicio de Juan Ignacio Molina, religioso de la Compañía de Jesús, quien nació un 24 de junio de 1740 y debió vivir en el exilio a los 28 años de edad tras la expulsión de los jesuitas de nuestro país durante el siglo XVIII.

El abate Molina falleció en 1829, a los 90 años de edad. Sus restos fueron repatriados en 1965 y hoy descansan en Villa Alegre. El traspaso del cuerpo lo propició el profesor y miembro de la Academia de las Ciencias del Instituto de Bolonia, Rodolfo Jaramillo.

Con motivo de este aniversario, la Biblioteca Nacional montará en el segundo semestre una exposición gráfica del religioso y una serie de conferencias que recorrerán todo el país.

Según explicó Jaramillo, se dedicó a estudiar la vida del abate desde que encontró su busto entre los de Copérnico y Galileo, mientras estudiaba en Bolonia.

"Esto me motivó a profundizar en la persona del único chileno que hasta ese momento —unos 50 años atrás— tenía importancia internacional", dijo.

Jaramillo adelantó que pronto aparecerán una serie de libros que ha estado escribiendo que recuerdan la obra de Molina.

Requerido por la obra del abate, planteó que el hecho más importante en la historia de Chile fue la expulsión de la orden jesuita de los territorios españoles, que habían realizado una gran labor especialmente en el ámbito de la educación. "Esto produjo un gran cambio en el país y posibilitó bastante la independencia, ya que los jesuitas sujetaban las cosas en favor real", comentó.

Cinco años después, en 1773, la Iglesia, presionada por el rey de España, decretó la abolición de la Compañía de Jesús.

Entre los 358 religiosos que fueron desterrados al Estado Pontificio en Italia, se contaba el joven Molina, a la sazón de 28 años y aún estudiante, quien llegó a Bolonia. El religioso "afrontó valientemente" las adversidades y se dedicó a escribir una serie de libros descriptivos de Chile que alcanzaron 25 ediciones, 20 de las cuales en vida del autor, lo que hoy sería un best-seller. "Esto lo dio a conocer y llegó a ser un sabio de primera importancia europea, como era en ese tiempo Humboldt y otros más", acotó Jaramillo.

Después, se dedicó a la enseñanza y tuvo una escuela privada en que admitió a sólo cuatro estudiantes pagados, todos ellos jóvenes ricos, y a cientos de niños pobres que estudiaban gratuitamente, muchos de los cuales llegaron a ser rectores de la universidad de Bolonia. Con los años, el destacado jesuita fue profesor de dicha casa de estudios superiores y miembro de la Academia de las Ciencias, siendo el primer americano que ocupó tal puesto.

Jaramillo resaltó que el religioso planteó una teoría de la evolución 44 años antes que Charles Darwin y "con mayor amplitud que él", la que se amplifica de lo biológico a lo antropológico y a lo histórico.

El abate Molina también emprendió la promoción de la causa libertaria americana. El mandó a escondidas un proyecto de constitución republicana para Chile en 1780, unos 30 años antes de la Independencia, según relató Jaramillo.

Se recordó aniversario de natalicio del Abate Molina [artículo].

Libros y documentos

FECHA DE PUBLICACIÓN

1990

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Se recordó aniversario de natalicio del Abate Molina [artículo].

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)